

中國文學研究會編輯

昭和十一年八月五日第三種郵便物認可
昭和十六年五月廿八日印刷納本(每月一回一日發行)

昭和十六年六月一日發行

生活社發行

中國文學

第七十三號

六月



「西太后に侍じて」の著者

田中克己

(實は抄譯)になる徳菱公主著「清宮一年記」といふ書を求めて來て、繙讀したところ大變面白かつた。この譯書の序文で原書を “Two Years in the Forbidden City” といふことを知り、帝大の圖書館まで出かけて探した。Princess Der Ling で検索した時には出て來なかつたが、書名の方で検索すると出て來、著者は Mrs. White といふ名であることを怪訝に思つたが、譯書に著者がその後米人に嫁いだことを記してゐるのを思ひ出して合點した。

君の来者に聞つてお知説りその後いくらも増してゐない

著者の方々の心、その御教示を機に、太田七郎氏と私との譯を加へてもらふことになつたのを機として博雅の士の御教示を賜りたいと思ふ。

三
の
言
い

(The Chinese; Their History and Culture. 1934-38) (A. S. Latourette) は「支那の歴史と文化」

Old Buddha (New York, 1928)

(邦譯あり、生活社刊)の書目に見えてゐるが、それ以外に“Imperial Insense”といふ書があつて一九三三年にユーヨークから出版されてゐることは、その支那譯が「御香縹緲錄」の題名の下に、秦瘦鷗氏の譯で民國二十五年(一九三六年)に出てゐるから疑ひない。この譯書の巻首に著者に關する記述があるが、これが古文書であるから、これと“Two Years...”

序に出てゐることゝを綜合すると、著者の父裕庚は清の宗室で、白旗（正鑲の何れかは不明）に屬し、公爵であつた。駐日公使から駐佛公使に轉する間に、彼は一度總理衙門に入つた。郵政の改革にも功のあつた人で、また陸海軍の組織の近代化にも盡力したが失敗した。この彼の経歴と抱負は子女の教育方針にもあらはれて、當時としては珍らしく娘たちにミッション・スクールの教育を受けさせ、その後フランスにも隨へて行つて修道院に入れて教育を畢へさせたのであつた。

ところで、著者の父のことは暫く措きこゝで著者自身のことを問題にするなら、先づ第一にこの著者の名は漢字で何といふ字が正しいのであらうか。前述の陳氏等の「清宮二年記」には徳菱と記し、秦氏の「御香縹緲錄」では徳齡ともある。ハザレも英文の Der Ling に相當するが、

この何れによるべきかには迷はざるを得ない。大もろい
言にはドー・リンの妹といふ容齡の序と跋があり、また兄
なる勳齡の名が見えてゐるから、殆ど徳齡に據るべきかと思ふ。“Two Years...”中では Roon Ling となつてゐ
るのが容齡の譯字であらう（「清宮二年記」では龍菱と充て
てゐる）。

第二に不可解なのは英文で著者を Princess と稱し、陳
氏はこれを公主、秦氏は郡主としてゐることである。周知
の如く公主は支那の皇帝の女、もしくはそれに準ずる待遇
の女皇族、郡主は親王の女もしくはそれに準ずるものであ
る。公爵の娘は西洋流にいへば Princess であるが、これ
を公主、もしくは郡主と譯することは間違ひである。たゞ
秦氏の序文中に西太后が容齡に特に山壽郡主なる稱號を賜
つたことを記し、姉なる著者も同じく郡主の稱號を賜つた
ことがこの書の終に見えてゐるからそれはそれとして、こ
こで再び問題としたいのは、著者の父裕庚が公爵であつた
といふことの、實は疑はしいことである。

著者が度々それを云つてゐるのに對し、有力な反證とて
別にないが、前述の清史稿の個處にも公爵であることを記
さず、また宗室世系表にも輔國公もしくは鎮國公にしてゆ

庚なるものを見ない。宗室でないとしたら封爵世系表に見えてゐる筈であるが、それにもない。

しかも最近はじめて太田氏の注意で氣附いたのであるがあつて、大意を記せば

「裕庚、字は朗西、本姓は徐で、漢草正白旗の人である。父聯某は字を翰庭といふ、道光咸豐時代に江蘇の縣令に任じ、君子人であつた。子の裕庚の幼少より聰明で自ら恃む様を見て、將來却つて家聲を墮すだらうと云つたことがある。裕庚は屢々鄉試に落第して遂に州同の官につき、將軍勝保の軍に従つた。その軍狀を報ずるや縦横跌宕、讀むのをして驚かしめた。勝保の失脚後、歸省し、偶々父の死に會つたが友人の廬州知府馮魯川の紹介によつて安徽巡撫勤慤の幕下に入り、章奏のこと掌り、喬が陝西巡撫に轉任すると、またこれに従ひ、その推薦によつて知府の官を受けられた。喬の退職後、安徽巡撫英果敏の幕僚となり權勢益々盛んで、同治十三年英が廣東總督に擢んでられるや、裕庚は道員を以て廣東に留り、事は大小となく彼の決するところとなつたので、當時「廣東に二總督あり」と云はれた。その後、朝廷の命を受けず專斷の事があつたといふので英・裕ともに免職となり、英は光緒三年烏魯木齊都統に復活したが、一年とならない中に死したので、裕は一時失意の境遇に陥つた。この時彼を李鴻章に推薦するものがあつて、天津に行き優遇を受けた。やがて李の腹心劉銘傳が臺灣巡撫に任せられたので、これに隨行し、知府の官を復するを得て湖北省に赴いた。

いふ、

「裕庚がフランスから歸つた時は、既に兩眼ともに盲ひてゐた。死因もそれによるのである。彼の妻は前に死して、一子奎齡といふ忘れ形見があつた。この妻の女中に鳳兒といふものがゐて、貧民の娘である。裕はこれを愛し、また京師の妓を迎へて妾としたが、鳳兒が虐待したので服毒自殺した。官をやめて都に入つてからは一洋妓に會つた。これは父が西洋人、母が支那人の女で、上海育ちの者であつたが、裕庚はこれを愛し、今度は鳳兒を棄てたので、鳳兒もまた自殺した。この洋妓はそりや裕庚の寵を専らにし、やがて後妻となり、前妻の子奎齡夫妻に母として臨んだ。奎齡はこれを憤慨して家出し、その妻が残つたが、洋妓はその衣服を奪つて女中代りとし、朝夕鞭打ち、裕庚もこれに加勢した。裕の隣家にイギリス人の宣教師がゐて

その悲鳴を聞兼ね、抗議したので、その後夫妻は少しく鋒を收めた。しかし奎齡の妻はその鞭撻のため死んだのである。」といつて、彼の一家内の私事をくはしく述べて悪罵し、更に德齡たちの身の上にも記載が及んでゐる。

「この洋妓が裕庚のところへ來たとき羊哥といふ男兒をつれ來た。ついでまた裕の子供を一男二女まうけた。この女は英佛の語文に長じ、外國の音樂技藝に長けてゐた。二人の娘も長ずるとまた外國語が巧みで、引きによつて宮中に入つて通譯となり、西洋の貴婦人が西太后に謁する度に通譯し、勢ひ宮の内外を傾けた。たゞ／＼外國の女畫家が西太后の命で、油繪の肖像を描いた。甚だよく出來てゐたので太后は禮をしようとされたが、畫家は太后のために畫いたのを光榮として取らなかつた。間に立つた姉妹はそこでまんまと八萬兩を着服した。これが太后に聞えて二人は宮中から逐ひ出され、天津や上海にゆき、ダンス會をして西洋の巨商と往來した。

二人の男兒は助齡、馨齡といひ、助齡がすなはち羊哥である。みな官を買つて道員となつたが端の方のために免職され、行方知らずになつた。裕庚が死ぬと洋妓は二女をつれて、久しう上海にゐたが、これも行方不明である。但し西洋人について歐洲に行つたといふものがある。」

これは清末第一のハイカラであつた裕庚の反対派の記載であるらしく、非常に惡罵の語にみちてゐて、にはかには信用出来ない。特に西洋人の女畫家、即ちこの書中のカーラ嬢のことに関する横領の件は誣告であらう。しかし、德

湖廣總督張之洞は一見してその奇才に驚き、省内の重官に歴任せしめ、再び道員に復することを得、中央に歸つて内閣侍讀學士となり、フランスに使し光緒六年歸朝して三品卿に陞つた。」

と彼の官歴を細かに述べてゐる。もしこれにして信すべければ、彼は宗室ではなく漢軍の出であり、當時漢人の満人に倣つて二字の名を稱するもののが多かつたのを、踏襲したものにすぎない。かくては德齡が「御香縹緲錄」で自己の祖先を清朝の太祖だとしてゐるのは眞赤な嘘だといふことになる。しかしこの記事に駐日公使に任じたことを云つてゐないのはどうしたことであらう。出身始末はなほ續けて

「裕庚がフランスから歸つた時は、既に兩眼ともに盲ひてゐた。死因もそれによるのである。彼の妻は前に死して、一子奎齡といふ忘れ形見があつた。この妻の女中に鳳兒といふものがゐて、貧民の娘である。裕はこれを愛し、また京師の妓を迎へて妾としたが、鳳兒が虐待したので服毒自殺した。官をやめて都に入つてからは一洋妓に會つた。これは父が西洋人、母が支那人の女で、上海育ちの者であつたが、裕庚はこれを愛し、今度は鳳兒を棄てたので、鳳兒もまた自殺した。この洋妓はそりや裕庚の寵を専らにし、やがて後妻となり、前妻の子奎齡夫妻に母として臨んだ。奎齡はこれを憤慨して家出し、その妻が残つたが、洋妓はその衣服を奪つて女中代りとし、朝夕鞭打ち、裕庚もこれに加勢した。裕の隣家にイギリス人の宣教師がゐて

齡の境遇などに關しては、これ以外に正しい資料を知らなければ、繁を厭はず載せて、諸賢の指示を待つこととする。秦氏によれば、德齡は三年近く宮中にゐて、退出後、上海で米國の副領事 T. C. White に嫁し、共に米國に赴いた。ホワイトは歸國後、外交官を止めて新聞記者となり、その關係で德齡の文筆生活が始まつたやうである。しかも試みに出した、この「Two Years...」はその記事の内容の珍しさと清國のプリンセスといふふれこみとから、非常に賣れたので、次々に前述の如き著書が現はれたのであらうと思はれる。また秦氏によれば德齡は民國二十五年（昭和十）に五十六才でなほ生存中であつたが、その四五年前にホワイトとは離婚し、しかもこの前の年ホワイトとの間にまうけた Thaddeus Raymond といふ一子を失つて甚だ不幸な境遇にあつた由である。妹の容齡はこれに反し、唐寶潮將軍の妻となつて北京にあり、寫眞術を以て西太后を驚かせた兄助齡も生存して當時六十才、いづれもから、以上のべた如き閱歴が不明などといふことは有り得

「御香縹緲錄」には序もしくは跋をのせてゐる。

かく當の御本人たちが最近は知らず、いづれもこのあひだまで北京にゐたり、支那へ往來したりしてゐるのである

中國文學第七十三號

昭和十一年八月五日第三種郵便物認可

昭和十六年五月廿八日印刷納本(每月一回一日發行)

昭和十六年六月一日發行

◎ 頒價二十五錢

